CEDE



CENTRO DE ESTUDIOS SOBRE DESARROLLO ECONÓMICO FACULTAD DE ECONOMÍA - UNIVERSIDAD DE LOS ANDES

Octubre de 2000

Año 5 - Boletín No. 9

CONTENIDO

Investigaciones finalizadas		1100
entre abril y octubre de 2000		1
Investigaciones en curso		3
Proyecto HARVARD-CAF		6
Proyecto migración y urbanización en países en desarrollo	1	6
Publicaciones recientes		6
Libros		6
Artículos		7
Revista DESARROLLO Y SOCIEDAD		7
Documentos CEDE		8
Otras publicaciones		8
Seminario semanal del CEDE		8
Otros eventos de la Facultad de Economía y del CEDE		9
Participación de investigadores del CEDE en seminarios externos		9
Escuela Internacional de verano	1	0
Biblioteca CEDE	1	0
Investigadores de planta en octubre de 2000	1	1
CEDE en internet	1	1
Programas de educación continuada Facultad de Economía	1	2

Coordinación Editorial

Alberto Carrasquilla Roberto Steiner Natalia Salazar Rebeca Montoya

Diagramación y Producción Ediciones Uniandes

Impresión

Proceditor Ltda.

E-mail: proceditor@mailcity.com

Correspondencia dirigirla a: ROBERTO STEINER Director CEDE Cra. 1E No. 18A-10 Bloque C Teléfono: (57-1) 3324495 Fax: (57-1) 3324492 Email: rsteiner@uniandes.edu.co

INVESTIGACIONES FINALIZADAS ENTRE ABRIL Y OCTUBRE DE 2000

Demografía

Fecundidad adolescente en América Latina. Financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo.

Carmen Elisa Flórez y Jairo Núñez

Utilizando datos de la encuesta de Demografía y Salud (DHS) de seis países Latinoamericanos, se describen los diferenciales en los niveles y las tendencias en fecundidad adolescente así como sus determinantes socioeconómicos. Las tendencias indican diferentes patrones de cambio entre países. Así mismo, se detectan diferentes contribuciones a la fecundidad adolescente del matrimonio y del uso de métodos de planificación familiar. El análisis aporta a la investigación previa sobre el tema en América Latina porque incluye factores contextuales/regionales; aisla los efectos en diferenciales en el riesgo de iniciar actividad sexual y el riesgo de tener un primer hijo; y porque compara los determinantes socioeconómicos del riesgo al primer nacimiento y el riesgo de un nacimiento premarital. Se muestra que el efecto de las variables socioeconómicas sobre la probabilidad del primer nacimiento puede actuar a través del "timing" del inicio de las relaciones sexuales, o a través del "timing" del primer nacimiento entre las parejas sexualmente activas.

Economía ambiental

Producción sostenible de arroz y manejo del agua en el distrito de riego del río Coello. Financiado por el Convenio Maryland/Uniandes.

Ramón Rosales, Jim Hanson y Alvaro Miranda

De evaluó financiera y económicamente el sistema de riego por melgas en curvas a nivel para determinar la viabilidad de su implementación y estimar la contribución de esta tecnología al logro de la sostenibilidad en la producción de arroz para la región. Se estimó la relación rendimiento-profundidad para un horizonte de planificación de 50 años y se procedió a simular el efecto de la erosión en la profundidad del horizonte A del suelo. Mediante los indicadores financieros y económicos se encontró que es conveniente sustituir el sistema de riego tradicional por el de melgas en curvas a nivel tanto para los productores como para la economía en su conjunto. La adopción del sistema de riego propuesto dependerá principalmente de la percepción que tengan los agricultores sobre los retornos que le genere esta tecnología, por lo cual es importante la implementación de medidas de política que muestren las bondades técnicas, económicas y ambientales del sistema de riego por melgas.

Economía de la educación

Análisis económico e institucional de factores asociados al logro en pregrado: Un estudio de caso. Financiado por COLCIENCIAS.

Tatiana Melguizo, Carmen Elisa Flórez y Dario Valderrama

El objetivo general de este estudio consistió en aportar al conocimiento de los instrumentos para la evaluación de la calidad de la educación superior del país. Se aplicaron dos procedimientos complementarios para aproximarse a las dos dimensiones de la calidad en una institución de educación superior privada: la dimensión formal y la dimensión institucional. El modelo integrativo de George Kuh se utilizó como marco de análisis para describir las características de los insumos humanos y físicos involucrados en el proceso educativo. Este modelo se construyó a partir de la información recolectada a través de una encuesta aplicada a los estudiantes de los primeros y últimos semestres y a los docentes de planta de la Universidad de los Andes. Para evaluar la calidad formal se aplicaron pruebas de logro (Major Field Test) en dos facultades: Administración y Economía. Mediante modelos logit se relacionaron los resultados de logro con las condiciones institucionales.

Economía de la salud

Organización familiar y comportamiento reproductivo en la región del Magdalena Medio. Financiado por el Programa de Desarrollo y Paz del Magdalena Medio.

Margarita Medina, Carmen Elisa Flórez y Santiago Ayala

Los resultados de este trabajo de investigación fueron los siguientes: En la zona norte de la región, la cultura ribereña tiene una fuerte influencia de las migraciones costeñas. Allí son bastante frecuentes las familias organizadas en uniones libres, las separaciones conyugales y la reincidencia en la unión. El hombre no participa en la crianza de los hijos, pero asume roles de autoridad sobre la mujer y la economía doméstica, y establece relaciones paralelas con mayor frecuencia que las mujeres. Entre los jóvenes ribereños, grupo social especialmente vulnerable, sobresale el madresolterismo, el embarazo precoz, la maternidad juvenil, la edad temprana al primer hijo y los nacimientos muy seguidos. En la subregión sur, la familia andina con orientación patriarcal se organiza en grupos extensos en los que la cooperación familiar es importante para la subsistencia, en economías de minifundio de escasa producción. Las parejas tienen uniones católicas estables en el tiempo con monogamia exclusiva para la mujer, según las costumbres andinas. El peso del trabajo doméstico y la crianza de los hijos recae sobre la mujer, por lo general dependiente económicamente del hombre, en hogares caracterizados por condiciones de pobreza.

Economía y violencia

Los desplazados: Principales víctimas de la violencia política. Financiado por COLCIENCIAS, el Departamento Nacional de Planeación y el Banco Mundial.

Ana María Ibáñez, Stefanie Kirchhoff, Alberto Galán y Jaime Erazo

Entender el fenómeno del desplazamiento forzoso es un paso adelante para comprender las causas de la guerra y formular las soluciones de una paz que sea sostenible en el tiempo. El

objetivo de este trabajo es contribuir en este aspecto y desarrollar una metodología para analizar las causas del desplazamiento en Colombia. Los resultados del estudio permiten concluir que: 1) La protección del gobierno se debería concentrar en los grupos con alto riesgo de ser amenazados. Los resultados econométricos muestran cómo los propietarios de tierras y los miembros de organizaciones locales corren un riesgo mayor de recibir amenazas; 2) Los resultados confirman el papel del conflicto armado como una de las principales causas del desplazamiento. Por lo tanto, el fin del conflicto o la reducción en su intensidad es la condición de mayor importancia para reducir el desplazamiento. Una alternativa mientras se alcanza este objetivo es incrementar la percepción de seguridad de la población civil. Según los resultados econométricos, la presencia de la policía nacional puede contribuir a esto, mientras el efecto de las fuerzas militares es contradictorio. Una opción para neutralizar las amenazas es la intervención de organismos estatales como la Procuraduría, la Defensoría y el Ministerio de Justicia en zonas de alto riesgo. 3) Los factores económicos juegan también un papel importante en las decisiones de desplazamiento. 4) Un incremento en la información disminuye la probabilidad de desplazamiento. Incrementar la información objetiva en las zonas de conflicto podría reducir las expectativas optimistas con respecto al sitio receptor y así reducir los flujos de desplazamiento.

Evaluación económica y social de proyectos

Desarrollo de metodologías de preparación y evaluación de proyectos de inversión pública. Financiado por el Ministerio de Hacienda de la República de Bolivia.

Ramón Rosales, Raúl Castro, Eduardo Uribe y Leonardo García

El Viceministerio de Inversión Pública y Financiamiento Externo (VIPFE) de Bolivia, con el fin de consolidar y orientar hacia la eficiencia el Sistema Nacional de Inversión Pública (SNIP), contrató este estudio con el CEDE. Se elaboraron metodologías de preparación y evaluación de proyectos de inversión para los sectores de transporte, saneamiento básico, educación y cultura, agropecuario, salud, energía y medio ambiente. Igualmente, se llevó a cabo un curso sobre formulación y evaluación de proyectos de inversión para funcionarios públicos, en el cual se presentó el marco teórico y el marco operativo basado en las metodologías diseñadas y en el manejo de las planillas parametrizadas.

Análisis económico de la competitividad en la actividad avícola en la zona de influencia de la regional Bogotá. Financiado por Fenavi.

Ramón Rosales y Jorge Higinio Maldonado

El objetivo principal del estudio consistió en analizar económicamente la actividad agrícola en la zona de influencia de la Regional Bogotá – FENAVI con el fin de determinar las ventajas y desventajas comparativas y competitivas de la avicultura a nivel regional, de manera de poder ofrecer recomendaciones que permitan definir políticas para el sector durante los próximos años. Los indicadores muestran que el sector avícola ha estado protegido en términos del comercio internacional, lo cual ha garantizado un desarrollo del sector y seguridad alimentaria, pero lo ubica en un entorno frágil en términos de competitividad nacional.

Macroeconomía y sector financiero

La política financiera entre 1998 y 2000: su impacto sobre las entidades de crédito. Financiado por ANIF.

Alberto Carrasquilla y María Angélica Arbeláez

Entre 1998 y el año 2000 ha quedado claro el hecho de que el sector financiero colombiano está sujeto a tensión. Los indicadores muestran de manera transparente que la cartera real y (en menor medida) los depósitos cayeron, que el activo se deteriora y que la rentabilidad desaparece. La respuesta del estado no se hizo esperar. Su enfoque central ha sido el de atacar el problema de insolvencia de la banca pública con capitalización y atender las dificultades de los deudores hipotecarios. En buena parte, estos esfuerzos se han financiado con deuda que habrán de cancelar los contribuyentes del mañana. Pero también la banca privada (y sus clientes) llevarán una parte nada despreciable de la carga. Este trabajo estima que para la banca privada, el costo directo equivale a 2.6% del PIB o un 45% de su patrimonio inicial. En adición a ello se han endurecido algunas normas regulatorias, lo cual ha implicado ya un efecto patrimonial importante y lo seguirá haciendo. El cálculo es que en materia de provisiones, la normativa habrá de implicar un costo de 1.2% del PIB, un 20% adicional del patrimonio inicial.

Instituciones monetarias en Colombia: una propuesta de reforma. Financiado por FEDESARROLLO.

Alberto Alesina (Harvard), Alberto Carrasquilla y Roberto Steiner

A pesar de los importantes avances que se lograron con la expedición de una nueva Constitución Política en 1991, Colombia cuenta con unas instituciones monetarias que requieren de importantes reformas. En este trabajo se analizan los casos del Banco de la República y la Superintendencia Bancaria. Se señala que en uno y otro caso la influencia del poder ejecutivo es marcada, y generalmente contraproducente. Se propone, entre otras, excluir al Ministro de Hacienda de la Junta Directiva del Banco, prolongar el mandato del gerente, establecer inhabilidades para los miembros del directorio y trasladar al Banco las labores que hoy en día están en cabeza de la Superintendencia Bancaria

Descentralización y "bailouts" en Colombia.

Juan José Echavarría, Carolina Rentería y Roberto Steiner

La descentralización trae grandes beneficios, pero también puede debilitar la disciplina fiscal. Específicamente, las expectativas sobre la posibilidad de un "bailout" por parte del gobierno central crea incentivos para un comportamiento fiscal inadecuado por parte de los gobiernos subregionales. Las transferencias a las sub-regiones crearon presiones de gasto estructurales y un comportamiento fiscal irresponsable en términos de endeudamiento. Además, conllevaron a que los departamentos incumplieran sus compromisos con la banca y a que el gobierno central se viera obligado a ir en su rescate. El monto de las transferencias, el nivel de endeudamiento y la pobreza regional fueron los principales factores que condujeron al gobierno a hacer "bailouts", condicionados a la firma de convenios de desempeño (CD) por parte de las regiones. Se muestra que el esquema de CD no funcionó, pues los impuestos cayeron mientras que los gastos se incrementaron. También se analiza un segundo tipo de "bailout": los departamentos y municipios contrataron maestros y forzaron al gobierno central a pagarlos. Se muestra que los gobernadores pertenecientes al partido en el gobierno recibieron más recursos que los demás.

INVESTIGACIONES EN CURSO

Economía ambiental

Demanda por calidad ambiental en países en desarrollo: Evidencia para Colombia. Financiado por el Convenio Maryland/Uniandes.

Ana María Ibáñez, Kenneth McConnell y Nancy Lozano

El principal objetivo del proyecto es avanzar en la compresión de la demanda por calidad ambiental en los países en desarrollo. Para esto, se estima la disponibilidad a pagar por mejoras en la calidad del agua en la Bahía de Cartagena. Para ello, se estima un modelo de utilidad aleatoria y se realizan encuestas de valoración contingente.

Economía institucional

Evaluación de la gestión, eficiencia y finanzas de las altas cortes colombianas, y su inscripción dentro de un análisis global del sector justicia.

Carlos Amaya

Aunque existen diversas investigaciones acerca del comportamiento global de las finanzas, gestión y conflicto al interior del sistema judicial, las mismas no hacen una referencia específica al desempeño de las más altas instancias, lo que hace imposible evaluar su desempeño intertemporal (eficiencia y gestión en el tiempo), así como sus necesidades actuales y futuras. De la misma manera, los indicadores referentes a las finanzas y a la gestión del sector justicia elaborados en su mayoría por el Consejo Superior de la Judicatura, se construyen con el fin de evaluar al sector como un todo, sin que exista un sistema estadístico de evaluación para los altos tribunales. El proyecto pretende: a) Efectuar una evaluación de las finanzas, gestión, infraestructura y recursos humanos para las altas Cortes (Corte Constitucional, Consejo de Estado y Corte Suprema de Justicia), con el fin de elaborar una propuesta conjunta para los tres tribunales. b) Identificar los temas más relevantes tratados por la jurisprudencia de los altos tribunales, de acuerdo con su importancia jurídica y su impacto económico y político. c) Evaluar los indicadores existentes para el sector justicia, elaborando una propuesta para su aplicación. d) Evaluar el Plan de Desarrollo de la Rama Judicial para el período 1999-2002 con el fin de elaborar recomendaciones para su implementación y diagnosticar los posibles efectos de sus limitaciones.

Economía de la salud

Inequidad en el acceso y gasto de salud. Financiado por la Organización Panamericana de la Salud.

Carmen Elisa Flórez y Oskar Andrés Nupia

Usando datos para Colombia provenientes de la Encuesta Nacional de Calidad de Vida 1997 y las DHS de 1990 y 1995, el objetivo de la investigación es hacer una descripción de los niveles y tendencias en las inequidades en el acceso y la utilización del gasto en los servicios de salud. Adicionalmente, haciendo uso de modelos econométricos multi-nivel se intentará detectar los factores socioeconómicos que se encuentran más fuertemente relacionados con estas inequidades.

Salud sexual y reproductiva en la región del Magdalena Medio. II Etapa. Financiado por el Programa de Desarrollo y Paz del Magdalena Medio.

Margarita Medina, Carmen Elisa Flórez y Carlos Iván Pacheco.

El objetivo principal de este estudio es conocer las representaciones sociales - formas de pensar y actuar en un contexto cultural - sobre eventos de la salud reproductiva y sexual, en poblaciones ribereñas y andinas de la región del Magdalena Medio. Bajo la perspectiva de la socioantropología se busca conocer la correspondencia entre la morbilidad percibida y las estrategias para la atención de la salud en cinco aspectos: embarazo y el puerperio, aborto, SIDA, otras ETS y violencia sexual contra las mujeres

Economía laboral

The impact of government provided job training in Colombia. Financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo.

Carlos Medina y Jairo Núñez

Se estudiarán varios estimadores del impacto de los programas de entrenamiento en Colombia sobre quienes toman el entrenamiento. Resultados preliminares muestran que el estado laboral cerca del momento en que se comenzó el programa de entrenamiento juega un papel importante en la estimación de las probabilidades de participación. Los estimadores matching que se obtienen sugieren que en todas las instituciones analizadas, SENA, sector público, y sector privado, los programas incrementan el ingreso de quienes los toman. El incremento es mayor para los hombres que para las mujeres, y es mayor en el agregado de las entidades públicas que en el SENA. El impacto en los adultos del SENA y el agregado del sector público son negativos de acuerdo a los estimadores. Adicionalmente, la diferencia del promedio de los ingresos de quienes se entrenaron en estas entidades y quienes no lo hicieron, es igualmente negativa. El impacto para las mujeres adultas es similar en el caso del SENA y las entidades privadas, y peor en el agregado de las entidades públicas.

Un modelo de elección discreta de oferta laboral para la cosecha cafetera en Colombia. Financiado por la Federación Nacional de Cafeteros y el Convenio Maryland/Uniandes.

Eduardo Uribe, Darrel Hueth, Juan Carlos Mendieta y Fernando Carriazo

En este proyecto se modela la decisión que tienen los hogares de tener a un miembro de la familia participando en la cosecha principal de café de la región central cafetera de Colombia. Para este fin, se desarrolla y aplica un modelo de utilidad aleatoria, de elección discreta, para los hogares rurales en Colombia. Se proponen dos encuestas principales con el fin de obtener datos y probar las hipótesis concernientes a este proceso de decisión.

Economía y violencia

Caracterización de la violencia homicida en Bogotá. Financiada por la Secretaría de Gobierno de la Alcaldía Mayor de Santafé de Bogotá.

María Victoria Llorente, Rodolfo Escobedo, Mauricio Rubio, Camilo Echandía y Jairo Núñez

Esta investigación busca dar luces acerca de los determinantes de la violencia homicida en Bogotá. En esta medida pretende establecer su interrelación con aspectos socioeconómicos, con problemas de convivencia y delicuenciales y con la presencia de organizaciones delictivas en la ciudad. Complementariamente busca averiguar sobre los obstáculos de la investigación criminal respecto de este delito y el impacto de las medidas como la "ley zanahoria" y la restricción al porte de armas de fuego, a fin de aportar insumos que sirvan para la toma de decisiones a nivel de la administración distrital.

Determinantes del crimen violento en un país altamente violento: El caso de Colombia. Financiado por el Banco Mundial, el Departamento Nacional de Planeación, la Presidencia de la República y la CEPAL.

Fabio Sánchez, Jairo Núñez y Lia Santis

El objetivo de este trabajo es identificar las variables que determinan la violencia colombiana y descomponer la contribución de cada una de ellas tanto en la tasa como en las diferencias entre las tasas de homicidios entre municipios violentos y no violentos. Se compilaron bases de datos sobre variables socioeconómicas, número de actores armados y desempeño de la justicia. En particular, se llevó a cabo un estimativo de los ingresos per cápita por narcotráfico, de presencia de actores armados (incluyendo guerrilla y paramilitares) y de indicadores de distribución de la propiedad, todo ello por municipio. Resultados preliminares sugieren que la violencia colombiana obedece a las características especiales originadas en la existencia de grupos armados, de actividades ilegales, de ineficiencia de la justicia y a las diversas interacciones entre estas variables. La pobreza, la desigualdad y la exclusión no producen en Colombia una violencia diferente a la que puede producir en otros países o regiones.

El atraco callejero, el robo de automotores y el hurto a residencias y establecimientos comerciales en Santafé de Bogotá. Financiado por la Secretaría de Gobierno de la Alcaldía Mayor de Santafé de Bogotá.

Fabio Sánchez, María Victoria Llorente, Misael Garzón, Gustavo Salazar, Marta Badel, Jairo Núñez, Carina Peña y Sandra Rendón

Con este estudio se pretende hacer un diagnóstico sobre la evolución del atraco callejero, el robo de automotores, el hurto a residencias y establecimientos comerciales en Santafé de Bogotá, así como un análisis sobre las determinantes socioeconómicas de estos delitos y sus interrelaciones con otras manifestaciones delictivas en la ciudad. De igual modo, se busca indagar sobre el proceso de judicialización de estos delitos para identificar los obstáculos que a este nivel se encuentran para el esclarecimiento de los hechos y la sanción de los delincuentes. Se aportarán recomendaciones tanto en materia legal para enfrentar estos delitos, como de metodología para hacerle seguimiento sistemático a estas manifestaciones delictivas.

Una mirada crítica a veinte años de estudios sobre la violencia en Colombia. Financiado por el Banco Mundial.

Santiago Montenegro y Fernando Gaitán

El estudio revisa en forma crítica los escritos de la violencia discutiendo cómo esta literatura ha estado muy determinada por la formación profesional, por el uso de las metodologías, por la nacionalidad y también por la cosmovisión de los investigadores.

Finanzas públicas

La economía política del gasto de las entidades territoriales colombianas. Financiado por la Fundación Tinker. Elaborado en asocio con la Contraloría General de la República.

> Fabio Sánchez, Jorge Armando Rodríguez, Jairo Núñez, Claudia Cepeda y Sandra Rendón

Los objetivos del estudio son: 1) Relacionar las variables de índole política con la asignación del gasto territorial en la década de los noventa; 2) Examinar la conexión entre la rapidez con la que aumenta el acceso a los servicios sociales y las variables de índole política; y, 3) Analizar las características políticas (partido del gobernante, composición de los órganos de representación popular) de las entidades territoriales y su relación con la situación de las finanzas públicas en términos de su balance (déficit o superávit).

Bogotá y la tributación local: Evaluación y opciones de reforma. Financiado por la Alcaldía Mayor de Bogotá a través del PNUD.

Jorge Armando Rodríguez y Roberto Steiner

En la década de los noventa se observó una importante tendencia hacia la descentralización tributaria, tanto en términos cuantitativos como cualitativos. Los gobiernos del distrito capital han aprovechado el margen de maniobra asociado a la descentralización, otorgándole a los impuestos un papel protagónico en la vida fiscal de la ciudad Las opciones de reforma de competencia distrital apuntan a mejorar la estructura de tarifas de los impuestos predial y de industria y comercio, dentro de los limites fijados por la legislación nacional. Las opciones de reforma de competencia nacional se relacionan con la sobretasa a la gasolina (v.g., ampliar en forma leve el rango dentro del cual los gobiernos subnacionales pueden fijar las tarifas), los juegos de azar (v.g., aprovechar las economías de escala y fijar nuevas reglas de acceso al mercado nacional) y el impuesto de vehículos (v.g., pago del impuesto según el lugar de residencia). Más allá del ámbito tributario, está también la opción de establecer peajes urbanos con el fin de controlar las externalidades negativas producidas por los vehículos automotores, en particular la congestión y la polución, en cuyo caso lo apropiado sería coordinar la ubicación, el cobro, y la distribución de responsabilidades con el gobierno departamental de Cundinamarca.

Macroeconomía y sector financiero

¿Conviene indexar más la deuda pública interna? Financiado por el Ministerio de Hacienda a través del PNUD.

Alberto Carrasquilla

En los noventa, la deuda del Gobierno Central se duplicó. Gran parte de este incremento tiene contrapartida en la acumulación de deuda interna, lo cual plantea algunas preguntas importantes. En primer lugar, dado que la tasa de interés aplicable sobre esa deuda es más alta que la tasa de crecimiento, surge un problema de sostenibilidad y se hace necesario plantear esquemas de resolución. En segundo término, resulta conveniente estudiar algunos mecanismos de ajuste de cara a escenarios alternativos de crecimiento económico y de credibilidad de la política monetaria y cambiaria, en la medida en que ella influencia la tasa de interés. Este trabajo busca estudiar la evolución reciente de la deuda interna colombiana a la luz de estos dos temas.

Comportamiento de los depositantes y disciplina de mercado en el sistema bancario colombiano. Financiada por la Fundación para la Promoción de la Investigación y la Tecnología.

Roberto Steiner (CEDE), Adolfo Barajas (FMI)

Los objetivos del estudio son: 1) Revisión de la literatura teórica y empírica en torno al tema del efecto disciplinador que los depositantes ejercen sobre los bancos, con especial referencia al papel que juega el seguro de depósito. 2) Describir la evolución del seguro de depósito en Colombia. 3) Hacer estimaciones de panel utilizando datos semestrales (1985-99), con el fin de determinar si el cambio en los depósitos bancarios depende de las variables que aproximan la posibilidad de que un banco haga "default" en sus depósitos.

PROYECTO HARVARD - CAF

Después de una competencia abierta en la que participaron los principales centros de investigación de Colombia, el CEDE fue seleccionado por la Universidad de Harvard y la Corporación Andina de Fomento (CAF) como ejecutor en Colombia del Proyecto Andino de Competitividad (PAC), bajo la dirección general de Jeffrey Sachs de Harvard y de Enrique García de la CAF. En Colombia el proyecto es coordinado por Santiago Montenegro. Participan Eduardo Uribe, Roberto Steiner y Fabio Sánchez del CEDE y Gabriel Duque, Director del Departamento de Ingeniería Industrial de la Universidad de los Andes.

En su primera fase, el proyecto se concentra en cuatro aspectos centrales: a) evaluar la preparación de los países andinos para integrar las nuevas tecnologías de información y formular recomendaciones de política para acelerar ese proceso; b) ayudar a elaborar políticas ambientales claras, que reduzcan la incertidumbre asociada a la regulación, que sean de aplicación efectiva y uniforme y que permitan un ajuste gradual de las empresas para alcanzar los estándares ambientales que se definan; c) revisar y preparar indicadores de competitividad de Colombia a la luz de la metodología del "Global Competitiveness Report"; d) evaluar la capacidad del país para atraer inversión extranjera directa, especialmente en sectores diferentes a los recursos naturales, y proponer medidas para mejorar la capacidad de atracción de este tipo de inversión.

PROYECTO MIGRACIÓN Y URBANIZACIÓN EN PAÍSES EN DESARROLLO

Bajo la coordinación de la Dra. Carmen Elisa Flórez, este proyecto se desarrolla como parte de un esfuerzo multinacional sobre "Urbanización y Migración", en asocio con el Centro sobre Migración y Desarrollo de la Universidad de Princeton y con el apoyo financiero de la Fundación Andrew W. Mellon, que incorpora a varias instituciones demográficas de América Latina (Cuba), Africa (Sur Africa) y Asia (Tailandia). El propósito es llevar a cabo investigaciones, conferencias y visitas académicas en colaboración con sociólogos, antropólogos, demógrafos y otros científicos sociales afiliados a la Oficina de Estudios de Población de la Universidad de Princeton, alrededor de 3 temas: 1) migración interna y evolución del sistema urbano; 2) causas y consecuencias de cambios en la segregación espacial; 3) consecuencias sobre el mercado laboral de la redistribución de la población.

PUBLICACIONES RECIENTES

LIBROS

AGUAITACAMINOS: LAS TRANSFORMACIONES DE LAS CIUDADES DE YOPAL, AGUAZUL Y TAURAMENA DURANTE LA EXPLOTACIÓN PETROLERA DE CUSIANA-CUPIAGUA. Carmen Elisa Flórez y Francoise Dureau. Ediciones Uniandes – Tercer Mundo Editores, septiembre de 2000.



ARTÍCULOS

Carrasquilla, Alberto; Galindo, Arturo y Diego, Vásquez. "El gran apretón crediticio en Colombia: Una interpretación". *Coyuntura Económica*, Fedesarrollo, Vol. XXX. No. 1, marzo 2000.

Erazo, Jaime A; Ibáñez, Ana María; Kirchhoff, Stefanie; Galán, Alberto. "Diversas Causas y Costos del Desplazamiento: Quién los compensa?". Revista Planeación y Desarrollo, Departamento Nacional de Planeación, Vol. XXX, No. 3, julio-septiembre de 1999.

Flórez, Carmen Elisa. "Migraciones en torno al petróleo en Casanare" en DES-PLAZADOS, MIGRACIONES INTERNAS Y REESTRUCTURALES. Centro de Estudios Sociales, CES, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia. Ministerio del Interior. Eds. Fernando Cubides y Camilo Domínguez, 1999.

Steiner, Roberto; Barajas, Adolfo y Salazar, Natalia. "Structural Reform and Bank Spreads in the Colombian Banking System" en WHY SO HIGH? Understanding Interest Rate Spreads in Latin America. Philip Brock and Liliana Rojas-Suárez (Editors). Latin American Research Network. Inter-American Development Bank. Washington, D.C., 2000.

Steiner, Roberto; Barajas, Adolfo y Salazar, Natalia. "The Impact of Liberalization and Foreign Investment in Colombia's Financial Sector". En Journal of Development Economics. Vol. 63, pp. 157-196, 2000.

REVISTA DESARROLLO Y SOCIEDAD

Artículos Revista No. 45. Marzo de 2000

- Salud y productividad laboral en Colombia.
 Rocío Ribero.
- Competencia y desempeño: Evidencia de la gran empresa manufacturera colombiana 1982-1995.
 Fernando Barrera.
- Diferenciales salariales entre los trabajadores del sector público y del sector privado en Colombia en 1997.
 Dario Maldonado.
- ¿Qué hacer y no hacer para mejorar las notas?: Un caso aplicado al curso de Econometría I. Oskar Andrés Nupia y colaboradores.

Cartas al editor y manuscritos deben ser enviados a:

Consejo Editorial
Revista Desarrollo y Sociedad
Universidad de los Andes - CEDE
Apartado Aéreo 4976
Bogotá, Colombia
Tel: (57-1) 3324495 - 3324949
Ext. 2427

Suscripciones, canje, correspondencia, cambio de dirección, anuncios y avisos publicitarios:

Ediciones Uniandes Cra. 1 No. 19-27 Of. AU-6 Bogotá, Colombia Fax: (57-1) 3394949 ext 2158.

Ventas:

Librería Universidad de los Andes Cra. 1 No. 19-27 AU-106 Bogotá, Colombia y/o en las principales librerías del país.

Valor de la suscripción:

Anual: \$24.000 o US \$18 (incluye el envío de los dos números)

Valor de cada número:

\$12.000.

DOCUMENTOS CEDE

2000-05

Movilidad espacial en ciudades de zonas de expansión: Los casos de Yopal, Aguazul y Tauramena (Casanare). Petróleo y desarrollo regional en el Casanare: Un enfoque geográfico.

Jean-Marc Fournier y Vincent Gousëset, abril de 2000.

2000-06

Cambio estructural y deterioro laboral: Colombia en la década de los noventa.

José Antonio Ocampo, Fabio Sánchez y Camilo Tovar, mayo de 2000

2000-07

Observatorio del mercado del espacio construido en Bogotá.

Samuel Jaramillo, Oscar Alfonso y Adriana Parias, mayo de 2000

2000-08

FARC - ELN. Evolución y expansión territorial.

María Alejandra Vélez, junio de 2000

2000-09

La política financiera entre 1998 y el 2000: su impacto sobre las entidades de crédito.

Alberto Carrasquilla y María Angélica Arbeláez, julio de 2000

2000-10

Integration and convergence in agricultural labor markets: the case of Colombia, 1945-1998.

Carlos Felipe Jaramillo, Oskar Andrés Nupia y Carmen Astrid Romero, agosto de 2000.

Ventas

Universidad de los Andes Facultad de Economía Cra. 1E No. 18A-10 Bloque F Bogotá, Colombia Teléfono: (57-1) 3394949 Ext. 2474

OTRAS PUBLICACIONES

Alesina, Alberto; Carrasquilla, Alberto y Steiner, Roberto. "The Central Bank in Colombia". Working Paper Series. Fedesarrollo, No. 13, agosto 2000.

Echavarria, Juan José; Steiner, Roberto y Rentería, Carolina. "Decentralization and Bailouts in Colombia", Working Paper Series. Fedesarrollo, No. 12, agosto, 2000.

Nupia, Oskar. "Integration and convergence in agricultural labor markets: The case of Colombia, 1945-1998". Borradores de Economía, Banco de la República, No. 148, 2000.

Sánchez, Fabio y Núñez, Jairo. "Geography and economic development in Colombia: a municipal approach". Research Network, Working Papers. Interamerican Development Bank, Research Department, R-408, junio 2000.

SEMINARIO SEMANAL DEL CEDE

Fecundidad adolescente en países de América Latina. Carmen Elisa Flórez y Jairo Núñez, CEDE, 4 de abril de 2000.

Nueva metodología de NBI. Una propuesta para discusión. DANE, 23 de mayo de 2000.

Salud sexual y reproductiva: caracterización sociológica de la región del Magdalena Medio. Margarita Medina y Carmen Elisa Flórez, CEDE, 11 de abril de 2000.

Metodologías de cuentas nacionales. Jairo Urdaneta, Jefe División Cuentas Nacionales, DANE, 25 de abril de 2000.

The impact of government provided job training in Colombia. Carlos Medina y Jairo Núñez, CEDE, 2 de mayo de

¿Qué hacer y no hacer para mejorar las notas?: Un caso aplicado al curso de econonometría 1. Oskar Andrés Nupia y Estudiantes de VI semestre de la Facultad de Economía, Universidad de los Andes, 9 mayo de 2000.

¿Nos parecemos al resto de mundo? El conflicto colombiano en el contexto internacional. Juan Carlos Echeverry, Natalia Salazar y Verónica Navas, Departamento Nacional de Planeación, 16 de mayo de 2000.

¿Do Local Governments Engage in Property Tax Competition? Luz A. Saavedra, Banco de la República, 30 de mayo de 2000.

Integration and Convergence in Agricultural Labor Markets: The Case of Colombia 1945-1998. Oskar Nupia, CEDE, 6 de junio de 2000.

La política financiera durante 1998-2000. Impacto sobre las entidades de crédito. Alberto Carrasquilla, CEDE y María Angélica Arbeláez, Fedesarrollo, 13 de junio de 2000.

Costos de bienestar del desplazamiento forzado en Colombia. Ana María Ibañez, CEDE y Francisco Alberto Galán, Consultor, 27 de junio de 2000.

Optimal Commodity Price Stabilization Over the Business Cycles. Rodrigo Suescún, Banco de la República, 4 de julio de 2000.

Geografía y pobreza rural. Mónica Pachón, Ciencia Política, Universidad de los Andes, 11 de julio de 2000.

Legislatures and Politics Parties: Endogenous Policy with Strategic Voters. Luis Fernando Medina, Universidad de Chicago, 18 de julio de 2000.

La educación en Colombia: Evolución y diagnóstico. Daniel Cerquera y Paula Jaramillo, Departamento Nacional de Planeación, 25 de julio de 2000.

Balance of Payments Crisis Under Inflation Targeting. Michael Kumhof, Stanford, 1 de agosto de 2000.

Género, pobreza y justicia: factores de empobrecimiento de las mujeres en Santafé de Bogotá. Laura Zambrano, CIJUS, Universidad de los Andes, 8 de agosto de 2000.

The Colombian Banking Crisis: Macroeconomic Consequences and What to Expect. Andrés Arias, Banco de la República, 15 de agosto de 2000.

¿Quiénes se perjudican con el salario mínimo en Colombia? Jairo Núñez, CEDE, 29 de agosto de 2000.

Depositor Behavior and Market Discipline in Colombia. Roberto Steiner, CEDE y Adolfo Barajas, Fondo Monetario Internacional, 5 de septiembre de 2000.

Crisis financieras. Sergio Clavijo, Banco de la República, 12 de septiembre de 2000.

Fecundidad adolescente en países de América Latina. Un análisis de supervivencia. Carmen Elisa Flórez y Jairo Núñez, CEDE, 19 de septiembre de 2000.

Transmisión intergeneracional y movilidad social en Colombia. Esteban Nina y Carlos Alonso, Misión Social, Departamento Nacional Planeación, 26 de septiembre de 2000.

Metodología de indicadores laborales en Colombia. Alvaro Suarez, DANE, 10 de octubre de 2000.

Saber es poder: El caso de los economistas colombianos. Marco Palacios, Profesor visitante Universidad de los Andes, 17 de octubre de 2000.

Crimen y distribución del ingreso en Colombia 1986-1998. Jairo Núnez y Fabio Sánchez, CEDE, 24 de octubre de 2000.

OTROS EVENTOS DE LA FACULTAD DE ECONOMÍA Y DEL CEDE

Seminario "Formulación y evaluación de proyectos de inversión". Ministerio de Hacienda. Ramón Rosales, Raúl Castro y Leonardo García. La Paz, Bolivia, febrero a marzo de 2000

II Reunión del Grupo de Política Económica. Latin American and Caribbean Economic Association (LACEA). Roberto Steiner, CEDE, Mariano Tommassi, CEDI-Fundación Gobierno & Sociedad y Universidad de San Andrés y James Robinson, UC Berkeley. Cartagena, 7 y 8 de abril de 2000.

Curso internacional sobre "Estrategias de reducción de la pobreza en América Latina". Banco Mundial y Facultad de Economía, Universidad de los Andes, 25 de abril a 27 de junio de 2000.

Seminario "Crimen y violencia: causas y políticas de prevención". Banco Mundial y Facultad de Economía, Universidad de los Andes, 4 y 5 de mayo de 2000.

Seminario "La ley de vivienda". Roberto Steiner y Alberto Carrasquilla, CEDE, Patricia Correa, Banco de la República, Carlos Esteban Jaramillo, Exmagistrado Corte Suprema de Justicia y Alberto Gutiérrez, Colmena. Facultad de Economía, CEDE, Universidad de los Andes y El Espectador. Federación Nacional de Cafeteros, 20 de junio de 2000.

Lanzamiento "Proyecto Andino de Competitividad en Colombia". Corporación Andina de Fomento, Universidad de Harvard y Universidad de los Andes, 20 de junio de 2000. Seminario "Deuda pública y política monetaria". El Espectador, Facultad de Economía, CEDE, Universidad de los Andes, 30 de agosto de 2000.

Seminario "Corte Constitucional y economía: Una propuesta para los poderes públicos y la sociedad civil". Banco Interamericano de Desarrollo y Facultades de Economía y Derecho, Universidad de los Andes, 31 de agosto de 2000.

Seminario "Inseguridad económica: asegurando nuestro futuro en una economía global". Banco Mundial y Facultad de Economía, CEDE, Universidad de los Andes, 2 y 3 de octubre de 2000.

PARTICIPACIÓN DE INVESTIGADORES DEL CEDE EN SEMINARIOS EXTERNOS

Flórez, Carmen Elisa y Núñez, Jairo. Adolescents and Young Adults in Latin America: Critical Decisions at a Critical Age. LACEA 2000. Annual Meeting. Río de Janeiro, Brasil, 12 al 14 de octubre de 2000.

Medina, Carlos. "The impact of training policies in Latin American and the Caribbean". Seminario del proyecto de Red de Centros de Investigación. Banco Interamericano de Desarrollo, Washington, 3 de mayo de 2000.

Medina, Carlos. "Pobreza desigualdad y progreso social en Colombia 1976-1997". Seminario de Economía Social. Montevideo, Uruguay, 20 al 22 de marzo de 2000.

Medina, Carlos. "Is Discrimination Due to a Coordination Failure?". 8th World Congress of The Econometric Society. Seattle, USA, 11 al 16 de agosto de 2000.

Medina, Carlos. "The Impact of Training Policies in Latin America and the Caribbean". LACEA 2000. Annual Meeting. Río de Janeiro, Brasil, 12 al 14 de octubre de 2000.

Medina, Margarita y Flórez, Carmen Elisa. "Salud sexual y reproductiva: caracterización sociológica de la región del Magdalena Medio". Barrancabermeja, 4 de mayo de 2000.

Montenegro, Santiago: "El empleo y el crecimiento de la economía". Presentación ante la Mesa de Negociación y el Comité Temático del Proceso de Paz, Los Pozos, San Vicente del Caguán, 15 de junio de 2000.

Montenegro, Santiago: "Por que Colombia es viable". Presentación en el acto de lanzamiento de la IV Promoción del Programa de Alta Gerencia de la Universidad de los Andes. Manizales, 21 de septiembre de 2000.

Montenegro, Santiago. "Proyecto Andino de Competitividad (PAC)". Para este proyecto, el autor presentó, junto a investigadores de los países andinos y de la Universidad de Harvard, una visión del estado de la inversión extranjera directa en Colombia. Lima, Perú, 27 de julio de 2000.

Montenegro, Santiago. Por invitación del gobierno alemán, visitó la República Federal de Alemania con el objetivo central de estudiar las relaciones económicas y financieras entre los diferentes niveles de la administración, con especial énfasis en los mecanismos de control del gasto. Alemania, julio de 2000.

Montenegro, Santiago; Sánchez, Fabio y Steiner, Roberto. "II simposio sobre la economía de la costa caribe: Las ciudades portuarias como polos de crecimiento". Organizado por el Banco de la República, Universidad del Norte, Fundesarrollo y Universidad Jorge Tadeo Lozano, seccional del Caribe. Cartagena, 5 y 6 de octubre de 2000.

Sánchez, Fabio. "A Dynamic Analysis of Household Decision Making". Seminario de la Red Social de América Latina. Panamá, julio de 2000.

Steiner, Roberto. Conference "Exchange Rate Regimes". The World Bank/Universidad Torcuato Di Tella. Buenos Aires, 5 y 6 de junio de 2000.

International Monetary Fund. Washington, 12 al 26 de julio de 2000.

Steiner, Roberto. Capital Mobility and Financial Liberalization. LACEA 2000. Annual Meeting. Río de Janeiro, Brasil, 12 al 14 de octubre de 2000.

Vallejo, Hernán. Seminario "Integración Regional en América Latina y el Caribe: Una Evaluación de la Economía

Steiner, Roberto. Visiting Scholar, tituto de Estudios Latinoamericanos, Universidad de Londres. Londres, julio de 2000.

> Vallejo, Hernán. Simposio "Integración Regional en el Hemisferio Occidental". Congreso Internacional de Americanistas, Universidad de Varsovia. Varsovia, julio de 2000.

Vallejo, Hernán. 13th Annual Inter-American Seminar on Economics, National Bureau of Economic Research. Política del Regionalismo Abierto". Ins- Cambridge, Massachusetts, julio de 2000.

ESCUELA INTERNACIONAL DE VERANO

La Facultad de Economía de la Universidad de los Andes ofreció durante los meses de junio y julio tres cursos del programa de la Escuela Internacional de Verano: 1) "Organización Industrial", dictado por el profesor Jorge Andrés Tovar, de la Universidad de California, Berkeley. 2) "Consumo y Ahorro: Teoría y Estudios Empíricos", dictado por los profesores Orazio Attanasio, de University College London, Luigi Pistaferri, de Stanford University. 3) "Economía Internacional", dictado por el profesor Michael Kumhof, de Stanford University

BIBLIOTECA CEDE

Horario de atención al público: Lunes a viernes 7:00 a.m. - 6:00 p.m. (jornada continua); sábados 9:00 a.m. - 1:00 p.m. (Incluyendo atención para los usuarios externos).

Dirección: Cra. 1E No. 18A-10 Bloque F Teléfono Biblioteca: (57-1) 3394949 Ext. 2465 Teléfono Hemeroteca: (57-1) 3394949 Ext. 2466

INVESTIGADORES DE PLANTA EN OCTUBRE DE 2000

Carlos Amaya. Economista, Universidad de los Andes. carlosvamaya@hotmail.com

Martha Lucía Baquero. DEA en Economía, Université París I. mbaquero@uniandes.edu.co

Augusto Cano. Magister en Economía, Michigan State University. acano@uniandes.edu.co

Alberto Carrasquilla. Ph.D. en Economía, University of Illinois. acarrasq@uniandes.edu.co

Ricardo Chica. Ph.D. en Economía, Cambridge University. rchica@uniandes.edu.co

Carmen Elisa Flórez. Ph.D. en Economía, Princeton University. Postdoctorado en Demografía, University of Chicago. cflorez@uniandes.edu.co.

Leonardo García. Especialista en Evaluación Social de Proyectos, Universidad de los Andes. legarcia@uniandes.edu.co

Darrell Hueth. Ph.D. en Economía Agrícola, University of California, Berkeley. dhueth@uniandes.edu.co

Samuel Jaramillo. Ph. D. en Urbanisme et Amenagement, Université Paris XII. ejaramil@uniandes.edu.co María Victoria Llorente. Politóloga, Universidad de los Andes. pazpubl@uniandes.edu.co

Carlos Medina. M.A. en Economía, New York University. cmedina@uniandes.edu.co

Regina Méndez. Magister en Economía, Universidad de los Andes. rmendez@uniandes.edu.co

Juan Carlos Mendieta. Magister en Economía del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Universidad de los Andes. jmendiet@uniandes.edu.co

Santiago Montenegro. Ph.D. en Economía, Oxford University. smontene@uniandes.edu.co

Jairo Núñez. Magister en Economía, Pontificia Universidad Javeriana. jnunez@uniandes.edu.co

Oskar Andrés Nupia. Magister en Economía, Universidad de los Andes. onupia@uniandes.edu.co

Rocío Ribero. Ph.D. en Economía, New York University y Postdoctorado en Economía, Yale University. rribero@uniandes.edu.co

Ramón Rosales. Ph.D. en Economía Agrícola, Oklahoma State University. rrosales@uniandes.edu.co

Ximena Rueda. Master in City Planning. Massachusetts Institute of Technology. xrueda@uniandes.edu.co Natalia Salazar. Economista, Universidad de los Andes. nasalaza@uniandes.edu.co

Fabio Sánchez. Ph.D. en Economía, Rutgers University, New Brunswick, NJ. fasanche@uniandes.edu.co

Alejandro Sanz de Santamaría. Ph.D. en Economía, University of Massachusetts. asanz@uniandes.edu.co

Guillermo Sañudo. Especialista en Política Económica, Universidad de Antioquia y Especialista en Evaluación Social de Proyectos, Universidad de los Andes.

gsanudo@uniandes.edu.co

Roberto Steiner. M. Phil en Economía, Columbia University. rsteiner@uniandes.edu.co

Rodrigo Suescún. Ph.D. en Economía, University of Pennsylvania rsuescun@uniandes.edu.co

Eduardo Uribe. Ph.D. Fertilidad y Manejo de Suelos Tropicales, North Carolina State University. euribe@uniandes.edu.co

Jorge Valencia. Magister en Historia Económica, The London School of Economics. jvalenci@uniandes.edu.co

Hernán Eduardo Vallejo. Ph.D. en Economía, University of London. hvallejo@uniandes.edu.co

CEDE EN INTERNET

Nuestra dirección es:

http://www.uniandes.edu.co: ir a campus y facultades, ir a lista de facultades y departamentos y luego a economía

PROGRAMAS DE EDUCACION CONTINUADA FACULTAD DE ECONOMIA

Los cursos de formación continua de la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes son programas de frontera orientados a personas con alto sentido de logro, comprometidas con su organización y su entorno y dispuestas a participar de manera creativa en la generación de ideas. Dichos cursos han sido desarrollados y actualizados por profesores e investigadores de la Facultad de Economía cuyo trabajo se fundamenta en modelos, tanto teóricos como prácticos.

Econometría

Intensidad: 34 horas académicas

Economía

Intensidad: 22 horas académicas

Economía Colombiana

Intensidad: 42 horas académicas

Evaluación Económica de los Impactos Ambientales en Proyectos de Inversión Intensidad: 36 horas académicas

Evaluación Financiera

Intensidad: 27 horas académicas

Evaluación Económica y Social de Proyectos

Intensidad: 27 horas académicas

Finanzas Internacionales

Intensidad: 30 horas académicas

Nota: Los cursos se presentan a título de modelo, razón por la cual la entidad interesada está en la libertad de proponer cambios en la intensidad horaria y temática de los mismos, ajustándose a sus necesidades particulares.

Mayores Informes:

UNIVERSIDAD DE LOS ANDES Dirección de Proyectos Especiales Facultad de Economía

Tels.: (57-1) 3394949/99 Exts. 2476 - 2473 Fax: (57-1) 3324492

Calle 19A No. 1-37 Bloque C Bogotá D.C., Colombia